

Le chien paralysé

Informations utiles et assistance

Même un chien paralysé peut vivre longtemps, pleinement et heureux, à condition de faire attention à quelques petites choses et de le soutenir au quotidien. Dans les chapitres suivants, nous souhaitons présenter ce sujet aux propriétaires de chiens et aux intervenants intéressés, ainsi qu'apporter une assistance sur l'un ou l'autre des différents points abordés.

Gestion de la vessie

Malheureusement, la gestion de la vessie est encore très largement sous-estimée mais c'est véritablement le sujet crucial pour assurer une longue vie sans douleurs et la santé à un chien paralysé. Le plus tôt on commence après les débuts de la paralysie, le meilleur sera le pronostic pour la vessie, les reins et les voies urinaires.

Pourquoi ?

Dans la plupart des cas de paralysie avec atteinte de la colonne vertébrale, le système nerveux contrôlant la vessie et donc l'évacuation consciente de l'urine et des selles sont aussi affectés. On entend souvent dire « il pisse tout seul », ce qui n'est en fait pas vrai puisque c'est le résultat de ce que l'on appelle le symptôme de vessie débordante. Vous imaginez un verre d'eau qu'on remplit sans cesse. Qu'est-ce qui arrive tôt ou tard ? Il déborde. C'est exactement ce qui se passe avec la vessie, parce que le sphincter ne peut pas retenir toute cette pression.

Quels problèmes cela cause-t-il ?

En plus du débordement, il y a aussi une pression accrue dans l'autre sens et une partie de l'urine est repoussée vers les reins. Ce qui empoisonne les reins en continu et détruit les cellules reinales.

Un chien ne peut pas régénérer ses reins, ce qui signifie que le corps tout entier s'empoisonne petit à petit et le chien meurt tôt ou tard.

Pendant ce temps, la vessie va énormément grossir, l'urine présente en permanence dans la vessie provoque un changement de valeur du PH et ainsi des infections de la vessie et des cristaux urinaires tels que les struvites, qui peuvent aussi bloquer l'urètre, en particulier chez les chiens mâles, ce qui peut être corrigé par la chirurgie.

Prises de mesures nécessaires

Dans le but d'éviter les effets colatéraux de la paralysie décrits ci-dessus, il est important de vider manuellement la vessie du chien trois fois par jour. Il existe différentes méthodes et techniques pour cela que votre vétérinaire ou un kinésithérapeute expérimenté peuvent vous montrer. Veillez à ne pas oublier de nettoyer le chien pour éviter les infections par le léchage prolongé.

Les chiens paralysés ne doivent pas rester dans le froid et doivent être séchés rapidement et complètement après le nettoyage, le bain ou la nage.

Les couches

Puisque la plupart des chiens paralysés ont des pertes urinaires pendant la journée malgré une vidange régulière, il est recommandé d'utiliser des couches pour assurer une bonne hygiène dans la maison et pour protéger la peau – l'urine est irritante et si elle entre en contact constant avec la peau, provoque des irritations, des rougeurs, de l'inflammation, la formation de cloques et, dans le pire des cas, des plaies ouvertes. Comme pour l'hygiène d'un bébé, il y a diverses options.

Couches jetables et couches-culottes

Une des options est d'utiliser des couches jetables. Ici nous recommandons d'utiliser des couches

pour bébé traditionnelles, car les couches spécifiques pour chiens en vente dans le commerce coûtent très cher et le trou pour la queue est beaucoup trop grand, ce qui peut provoquer des fuites d'excréments.

Pour les femelles

Il suffit de découper une fente pour la queue dans le pli de la couche pour bébé puis mettre la couche de sorte qu'elle soit fermée derrière.

Pour les mâles

Puisque les couches ne sont souvent pas assez longues pour envelopper le pénis normalement, il faut mettre 2 couches aux mâles. Une première sans fente placée comme une ceinture autour de l'estomac, fermée en haut avec les 2 bandes adhésives, et une deuxième pour le derrière par-dessus (voir ci-dessus).

Il est conseillé de mettre un bandage en tissu autour des couches pour les mâles et une culotte d'incontinence en tissu par-dessus les couches jetables pour les femelles pour ne pas que les couches glissent avec les mouvements pendant la journée.

Sensibilité au niveau de l'aîne

Certains chiens ont une peau très sensible au niveau de l'aîne et pourrait être irrités à cet endroit par le port prolongé de couches. On peut éviter cela en faisant tampon avec de simples protège-slips ou des bandes de tissu pliées en deux. Il faut juste les coincer entre la peau et la couche. Une autre option consiste à couper l'élastique de la couche à 2 endroits pour réduire la pression.

Couches lavables

Une option plus écologique, mais qui nécessite un peu plus de travail, est d'utiliser des couches lavables.

A la place des couches jetables, des doublures amovibles en coton ou en bambou sont placées dans la couche en tissu pour absorber l'urine. Afin de faciliter le retrait des excréments situés dans le tissu, il y a de fines doublures ressemblant à du papier à l'intérieur des couches lavables qui peuvent être utilisées pour jeter les excréments à la poubelle. Ces doublures peuvent être lavées en machine à 60 degrés et passées au sèche-linge. Remarque : les doublures neuves doivent être lavées au moins 2 ou 3 fois avant d'être complètement absorbantes.

Les chariots

Afin d'éviter les problèmes orthopédiques à long terme, tels que tensions musculaires, ostéoporose, douleurs dans la poitrine et dans le haut de la colonne vertébrale, et pour permettre au chien de marcher normalement pendant son exercice quotidien psychologiquement très important, et même pour le sport ou le travail, un chariot adapté et correctement ajusté est indispensable.

Il est important que le chariot permette au chien d'avoir une posture normale, sans pression sur les épaules, sans trop de jeu ou de pression saccadée sur la colonne et avec les pattes pendant librement sans pression statique sur les hanches.

En coopération avec notre partenaire Rollin'Dogs (les chiens qui roulent!) nous sommes heureux de pouvoir vous prodiguer quelques conseils.

Nutrition

Pas seulement, mais surtout pour les chiens handicapés, un régime alimentaire équilibré, sain et complet, sans aliments inflammatoires, est essentiel.

Un tel régime alimentaire est l'assurance que le corps est nourri de façon optimale, que le système digestif fonctionne bien – il n'y a rien de pire qu'un chien paralysé avec la diarrhée – et que les articulations, la peau, le poil et la vitalité restent en bonne condition.

Là aussi, il existe différentes options selon ce qui convient le mieux à votre style de vie et aux préférences de votre chien.

Le BARF

Selon nous, la forme de nutrition la plus saine, qui requiert certaines connaissances et de la préparation, est la viande crue associée à des fruits et des légumes, puisque cela peut être adapté aux besoins du chien et que c'est sans additifs.

Les proportions sont les suivantes : 80% de contenu animal et 20% de contenu végétal. Le contenu animal devrait idéalement être composé comme suit : 50% de muscle, 20% de tripes, 15% d'abats (1/3 de foie, 1/3 de cœur, 1/9 de rate et 1/9 de poumon), 15% d'os charnus crus. Le contenu végétal : 75% de légumes, 25% de fruits.

Veillez à étudier en amont quels types de légumes et fruits sont adaptés aux chiens – en général, on doit éviter tout ce qui cause des flatulences, comme les oignons, les tomates crues, les agrumes.

Les croquettes sèches

Des croquettes de qualité sont une bonne alternative qui vous permettra de gagner du temps, mais vous devrez vraiment faire attention à la composition, ce qui signifie que ce n'est pas forcément la solution la moins chère. Beaucoup de chiens paralysés sont intolérants aux céréales et sujets aux diarrhées. Les meilleurs résultats sont obtenus avec des croquettes à base de poulet ou de poisson – au moins 70%- associé à des légumes, des fruits et des plantes.

Notez que les chiens nourris aux croquettes ont besoin de boire davantage.

Les aliments en conserves

Les aliments en boîtes de qualité sont aussi possibles mais ils génèrent beaucoup de déchets et sont chers à l'achat. D'après notre expérience, de tels aliments engendrent des selles molles, c'est pourquoi il vaut mieux les éviter.

Compléments alimentaires

Compte tenu des particularités des chiens paralysés et de la pression supplémentaire exercée sur certains de leurs organes, il est logique de leur faire prendre des compléments alimentaires. C'est au propriétaire lui-même de décider dans dans quelle mesure et par quels moyens le faire, mais nous aimerions vous donner ici quelques conseils et suggestions. Veillez à ne pas utiliser les plantes mentionnées ci-dessous sans vous être d'abord renseigné sur la posologie et le dosage.

Il existe également divers cocktails de produits de qualité sur le marché. Les recommandations du bouche-à-oreille sont souvent les meilleures.

La vessie

Pour renforcer la paroi de la vessie : D-mannose, glucosamine, chondroïtine

Les désinfectants (anti-microbiens) : busserole (ou raisin d'ours), capucine, cranberries,

Pour purifier : ortie, verge d'or, pissenlit

Pour réguler le PH et l'acidité : cranberries, cynorrhodon

Les intestins

Réducteurs d'acidité : fénugrec, camomille, graines de lin, réglisse

Diarrhée : carotte (cuite au moins 1 heure), mûre, thé vert, sauge

Inappétence : curcuma, pissenlit, mélisse, absinthe, gingembre

Coliques ; anis, valériane, fenouil, achillée

Troubles et douleurs articulaires

Traumatisme contondant : arnica, consoude
Antidouleur, analgésique : chanvre, gingembre, harpagophytum, encens
Favoriser la circulation sanguine : ginkgo, ail, marronnier d'Inde
Douleurs chroniques : poivre de Cayenne, raifort, moutarde

Traitement des blessures

Fraîches : aloe vera, plantain lancéolé, produits de la ruche
Brûlures : millepertuis
Cicatrisation difficile : aloe vera, calendula, achillée, chou

Autres types d'assistance

En fonction du chariot utilisé et des conditions de vie de l'animal, d'autres types d'assistance peuvent être appropriées.

Extension aux 4 roues (quad)

Pour les chiens qui développent aussi une faiblesse du train avant due à leur maladie, une extension avec des roues avant semble logique.

Inserts de siège aimantés pour chariot

Ils peuvent se retirer facilement pour pouvoir plus facilement sortir et porter le chien, par exemple pour monter des escaliers.

Pédalier pour les chiens qui ne sont pas complètement paralysés ou pour de la rééducation

Utilisé pour entretenir/renforcer les muscles et pratiquer les bons mouvements orthopédiques

Il existe aussi d'autres options comme d'autres types de roues, des harnais, des réglages pour une meilleure posture, des orthèses et des pièces de rechange.